

議会報告会（市議会と高校生との意見交換）アンケートまとめ

令和元年 10月 29日(火) 東京都市大学塩尻高等学校

(全て原文のまま)

問1 住所

①塩尻市内	14名		
②塩尻市外	39名	松本市	26名
		安曇野市	2名
		伊那市	1名
		茅野市	2名
		岡谷市	4名
		諏訪市	1名
		下諏訪町	1名
		辰野町	1名
		原村	1名

問2 性別・学年

①男	16名	1年	11名
		2年	5名
		3年	0名
②女	37名	1年	21名
		2年	16名
		3年	0名

問3 今回のワークショップを通して、どんなことでもいいので、お気づきの点や、ご感想をお書きください。

- ・ 話し合いの時間が少なかった。
- ・ 自分の意見や相手の意見を交換できるとてもよい機会でした。また、このような機会を作って頂き、もっとよい市をつくっていったらよいと思いました。
- ・ 選挙について考えることがなかったので、今回の意見交換会で18歳の選挙についての意見を交換することができてとても勉強になりました。
- ・ 本当に短い時間の中で自分の意見を話す場で色々な意見があって共感する場面が多かった。
- ・ 塩尻に必要なものや、ことを考えることができて、良い時間になったと思う。
- ・ 自分の考えの他に納得する意見がたくさん出た。
- ・ テーマについて知ったとき、難しく考えをあまり出すことが出来なかった。でも、色々な人とコミュニケーションをとることが出来たし、自分のためにも、みんなのためにもなれたと思うのでとてもよい体験をすることが出来たと思います。
- ・ 地域の議員のみなさんとこうして意見を交換することで塩尻の今まで知らなかったところなどたくさん知ることができて改めてうれしく思います。これからもよりよい地域社会を目指し、協力をしていきたいです。
- ・ 多くの意見がでていたのでよかったと思う。

紙だけでなく、言葉や会話での話し合いも少し必要だと思った。文字よりも直接話したほうが思いが伝えやすいと思いました。

- 人によって色々な考えや願い等があって実に興味深かったなあと思いました。またどれか1つでも聞いて頂けたら幸いです。
- 意見を出しやすくとてもよかったです。
- 今まであまり住んでいる地域のことや、選挙のことについて考えたことがなかったけれど、考えてみるといろいろな課題がみつかって考えることの大切さが分かった。
- 普段だったら、絶対にこんなに深く、町のことや政治・投票についてのことなど、考えないので、こういった『皆で同じこと+普段、あまり考えない議題』を話し合うのは、とても納得したり、新しい発見ができたりなど、とてもいい刺激になりました。
- 塩尻市の今の状況についてよく知ることができた。これからどんなものが増えたり、改善されたりしていくのが楽しみです。
- 選挙での投票率が上がるためにも、どうすればよいのかしっかり考えていきたい。自分が18歳になった時には、選挙へ行く。
- 塩尻市に住んでいますが、こうやって自分の住む市についてどうすれば住みやすくなるのか考えることはなかなかないので、いい機会になりました。1年後には選挙権があるので、政治について考えることができよかったです。
- 1人1人が沢山の意見を出してくれたことでワークショップが進み、議員さんの方々との会話も生まれ、良かったと思う。
18歳の投票についてはとても難しく逆に若い人たちのよいメリットだったり、デメリットなど意見が出たのでよかった。
- 議員さんが明るくて思っていたより話しやすかった。
議題だけ見たらけっこう難しそうだったけど気軽な意見も聞いて頂けて意見を出しやすかった。とても良い機会でした。ありがとうございました。
- あまり思ってることを言う機会がないから、言えてよかった。
- 住んでいない人でも意外とたくさんあるんだなと思った。
- ふだん市のことについて意見とか話さないけど気軽に言えて楽しかった。
- このワークショップを通して少しでも塩尻市がよくなれば良いと思う
前回行われたワークショップで出された弓道場のシャッターが新しくなったのでとても使いやすくなった。
- 普通に生活していると町や市に自分の意見が直接言える機会があまりないので、いいきっかけになったと思います。良い所もあれば課題点もたくさんあるなと思いました。
- 一人ずつ言っていくのかなとか、議員さんと話すの緊張するなって思っていたけど、ふせんで自分の意見書いて思いを伝えられて良かった。でも一人が言うときは皆で聞くべきだと思う。あと、皆の意見を見る時間が欲しかった。
今回は、このような会に参加できて良かったです。楽しかったです。
今回をきっかけに投票に興味がありました。
- ふせんを使うため、意見が沢山の山でやすく、とても良いと思いました。
日々は味わえない議員さんと意見交換ができる場であり、とても良いと思いました。

- いくつかの班で話し合いを分かれてしたのに、最後は似たような意見が多く出ていて驚きました。
- 楽しめる施設を増やしてほしいという意見が多かった。改めて意見を出し合うと自分で気づけないことが多いということが分かった。
- 選挙についても一度考え直していかなければと思った。
- 他の町のいいところとかたくさん知れたし、議員の方と話す機会はこの学校に来ていただいたから出来たことなので良かったです。
- 市議員の方と実際に話し合っって意見交換をしてみて 今までこういった機会に参加したことが無かったので いい経験になりました。
- 私のような子娘のような人にでも、しっかり意見を聞いて下さって、嬉しく思いました。投票についてSNSやインターネットを用いたものが多くて、驚きました。
SNSやインターネットを使う場合、のぞきみれたり、個人情報流出の対策をしなければいけないとは思いました。
- 改めて塩尻市について学生という視点から意見を出すことができ、自分に出来ることが何かあったら積極的に参加したいなと思いました。
- 今回、出した意見が少しでも、塩尻の活性化にかかわることができたら嬉しいです。今回は、ありがとうございました。
- 自分が住んでいる街が少しでもプラスになるような話ができたり、色々な考えがあって自分にとっても貴重な経験が出来たなと思いました。
- 他の人の意見を聞いて、確かにそうだなって納得できる意見とか、そんな考え方があるんだなと思った。
- 意見を直接伝える機会があまりないので、貴重な良い体験になったと思う。しかし、時間が少し短かく、実際に意見交流をすることはあまり出来なかったのが残念だった。あと、発表の際全員が出て行く必要はない、意見をまとめるのが上手い人が発表したほうがもっと上手くいくのではないかと思いました。ちょっと無駄が多かった…。
- 今回のワークショップを通して、塩尻市の政治や議会について改めて考えることが出来たので良かったです。また、多くの人と意見を交換したり共有したりして、多くの考えを拾うことが出来て良かったです。
- 塩尻市議会の方々との交流を通して、自分の思っていることを伝えることが出来た。
- いい町作りをするにはたくさん事をしなければならいんだなと思いました。
- いろんな方々と話し いろんな意見を考えられた。
- 私は、塩尻市は公共施設が充実していると思っていたが、もっとあった方がいいと考えている人が多いことが分かった。通学路を整備してほしいという意見が多かった。
- いろんな人の意見が集まるので、私自身が気づけなかった点や思ってもいなかった意見が聞けて、とても面白かったです。
- ただふせんに意見を書いているだけのような気がして、全体の意見をもっと落ち着いて聞きたかった。
- 塩尻市のことについて話してみても自分では気づけなかった塩尻のいい点や悪い点などを知ることが出来ました。また、自分の意見も発表して自分の意見を議員の方に聞いていただけること

はあまりないのですごくいい機会になりました。

- ・ 今回のワークショップでは議員の皆さんに多くの意見を出させていただき 高校生と高校生同士の意見も聞くことができ様々な意見があることも学びの1つだったと思います。
このような機会をいただきありがとうございました。
- ・ 市議会議員の方は出された意見を発展させたりまとめることがうまいなと思った。
- ・ 住みよい街の意見は多く出たが、選挙についての意見は少なく、「興味がない」ということにつながるんだと思った。
- ・ 自分が知らないことも多くなって思った
- ・ こうみるといろんな所で不足している所やダメな所、希望があるからもっといろんな意見を聞きたいなと思った
- ・ このような機会がなかなかないので今回参加することが出来てよかったです。
- ・ 自分が今まで塩尻市に対して思っていたことを言うことが出来、良かった。またこういう機会を設けて欲しい。
- ・ 他の市の人だと、塩尻市についてあまりよくわからなかったので、意見を出すことが難しかった。
- ・ 市や町について考えることが出来ました。
- ・ 同じような意見を持った高校生の人と一緒に市議会議員さんとお話できたので意見を出しやすかった。
- ・ 高校生の意見が似ていることが多かったので、課題点がそんなに無いか、その課題点が大きいのかなと思った。
- ・ なかなか市議会の人と話しあう機会はないので、貴重な時間になった。普段 駅から学校まで歩くまでも思うことがたくさんあるから、今回はそれを伝えられて良かった。
- ・ 自分が住んでいる市について深く考えることや、選挙について知る機会もあまりなかったのでとても貴重な時間になりました。

問4 今後、今回のような意見交換会が開催される場合、どのようなテーマを望まれますか。

- ・ 今回のような“よりよい町にするために”みたいなテーマ
- ・ 今回と同じようなテーマでもっとよりよい街づくりをしたいと思いました。
- ・ 今回と同じテーマで意見交換をして、塩尻市をより良いまちにしたいと思いました。
- ・ 良い地域とは、なにか → 発展した意見交換会
- ・ 選挙の大切さについて
- ・ 市議会議員の仕事
- ・ もっと具体的なもの
- ・ 今、小学校の子どもと一緒にすることが少ないと思うので、小学校の子どもと交流をするというテーマや地域の人とも関わるテーマなどをしたいです。
- ・ これからの塩尻の目標など
- ・ 都市大に限らず、学校に通う生徒たちについての大人から見た意見
- ・ こういう企画をしていこうと思うんですがどう思いますか？とか 例えば企画のデザインはど

んなものが良いとかのテーマがあったら きっと楽しくて色々な意見がでるのかなあっと思いました。

- ・ 塩尻市をもっと住みやすいまちにするには何が必要か。
- ・ いつどこで起こるか分からない災害について
- ・ 今回のような『自分の住んでいる場所・通っている学校のある場所』がどうすれば更によくなるかを考えるのは、とても大切だと思いました。
- ・ 今回もあったように、『塩尻市をよくするためにどうするのか』はとてもよいテーマだと思う。
- ・ 今回と同様、住みやすいまちづくりについて
- ・ えんぱーく、えんてらすなど公共施設の使用について
- ・ よりよい町づくりを今回テーマに行ったことでどう変化したかなどをテーマにしてほしい。
- ・ 有言実行についてなど。
- ・ 身近なこと。身近だけど普段考えないようなこと。身近なもので見直さないといけないことは何かみたいな。
- ・ 今回のテーマがその後どうなったのか。自分たちの意見がどうなったのか 知ることができたら嬉しいです。
- ・ なんでもいい
- ・ イオンモールにどんなお店を入れたいのか。
- ・ 今回と同じく、塩尻市にあったらいい施設や改善してほしい所などを議題にしたらいいと思う
- ・ 自分達の市に対する要望。
- ・ 学校に関わる意見交換。
- ・ 自分の住んでる町の自慢や魅力について。
- ・ 地球温暖化のこと。海洋プラスチック。
- ・ 人を呼ぶためにできること。
- ・ 今回のようなテーマを今後もつづけることによって、もっと変わった視点などからの意見がでたりすると思うので、続けていければいいと思う。
- ・ 市の活性化はとても良かったと思います。次はもっと良い所を紹介するようなものも良いと思いました。
- ・ 地球温暖化、少子高齢化など
- ・ 「塩尻市の産業などを活性化するにあたっての、具体的な例」
- ・ 「少子高齢化について」
- ・ 今、問題とされている「少子高齢化」「地球温暖化」をテーマとしてこれからは生かしていきたい。
- ・ 未来に向けてのテーマを考えていきたい。
- ・ 塩尻市で行うべき活動
- ・ 観光客を集めるには
- ・ 今とかわらず、で良いと思います。
特に、18歳選挙についてはとても良い議題だったと思います。
- ・ 塩尻市の行事祭りについて（・どのような行事祭りがあるのか・行う日付けなどを知る）
- ・ 若者が親しみやすいようなテーマ

- ・ 意見で出た事をどうやって実現させるか。
- ・ 地域の人達との関わり
- ・ すみやすい町づくり
- ・ 塩尻市の安全性について
- ・ 塩尻の良い点と改善点、もっとこうの方がいいという意見のテーマ。
- ・ 学校に関するテーマ 学習（効率的な学習方法、自分なりにやっている成績upにつながる方法など）のテーマ。
- ・ 議員の方のお話をもっと聞いたり話したり出来る機会がほしい。
- ・ 18歳からの選挙についてまた話したいです
- ・ 今回のような自分ら高校生が意見を伝えられるように今回のような困っていることや改善していただきたいことについての意見に自分達にとっても良いテーマだと思いましたので今回の意見やテーマを使っていただけると良いと思いました。
- ・ 自然環境について 塩尻などや世界のことも
- ・ 各地域の足りない所について
- ・ イベントについて
- ・ 選挙について
- ・ 生徒が地域に出来ること
- ・ 今の塩尻市に求めること。
- ・ 他の市との違い
- ・ 自分の街との違い
- ・ 学校教育や、通学中の交通安全について詳しくやってほしい。
- ・ 学校教育などの高校生にもっと身近なテーマだと話が進むと思う。
- ・ 増やしてほしいお店の種類
- ・ 塩尻市がよりよい市になっていけるように考えられるようなテーマで意見を交換したい。